

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية  
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي  
جامعة قسنطينة 03



كلية علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري

القسم: الصحافة

الرقم التسلسلي:.....

الرمز:.....

مذكرة ماستر

تخصص: صحافة مطبوعة وإلكترونية

الشعبة: علوم الإعلام والاتصال

المعالجة الإعلامية للجريمة الإلكترونية في الصحافة الإلكترونية الجزائرية

دراسة تحليلية لصحيفة "الشروق أون لاين"

إشراف الأستاذة:

د/ أحلام باي

إعداد الطالبتين:

♦ ملاك دنوب

♦ ريم حمامة

السنة الجامعية: 2022/2021

دورة جوان

## المخلص:

تهدف هذه الدراسة إلى معرفة طبيعة المعالجة الإعلامية لظاهرة الجريمة الإلكترونية في الصحافة الإلكترونية الجزائرية، من خلال البحث عن الكيفية التي عالجت بها صحيفة "الشروق أون لاين" مواضيع الجريمة الإلكترونية، بالاعتماد على العينة القصدية قوامها 32 موضوعا موزعة على 31 إصدارا من جانفي 2019 إلى ديسمبر 2021، إنطلاقا من التحليل الكمي و الكيفي لفئات الشكل و المضمون بالاعتماد على أداة تحليل المضمون، و قد خلصت نتائج الدراسة أن مواضيع المعالجة الإعلامية ضمت العديد من أنواع الجرائم الإلكترونية و جاءت الجرائم الماسة بالأشخاص و الماسة بأمن الدولة و الأموال بأعلى النسب، أما دور الصحيفة في هذه المعالجة فقد تمثل بالدجة الأولى في نشر الوعي بالظاهرة و مخاطرها إضافة إلى إقتراح حلول للظاهرة، و من جهة أخرى تناولت الصحيفة أخبار الظاهرة بشكل سطحي غالبا رغم أهمية الموضوع، كما توصلت الدراسة إلى أن صحيفة الشروق أون لاين لم تنوع في أساليب عرض المضمون الإعلامي، حيث اعتمدت على الخبر و التقرير بشكل كبير على غرار باقي الأنواع الصحفية، إضافة إلى ذلك نجد ان الصحيفة في عرضها لمضامين الجريمة الإلكترونية علي الصفحات الداخلية بشكل كلي.

**الكلمات المفتاحية:** المعالجة الإعلامية - الصحافة الإلكترونية - الجريمة الإلكترونية - صحيفة الشروق أون

## Abstract :

This study aims to know the nature of the media treatment of the phenomenon of cybercrime in the Algerian electronic press, To reach the target aim, this research studies how Al-Shorouk Online newspaper deals with cybercrime topics using a purposive sample of 32 issues distributed over 31 publication from January 2019 to December 2021, This investigation is based on both quantitative and qualitative method, the findings of the study concluded that, from one hand, the topics of media treatment included many types of cybercrime and crimes affecting people, the state's security and funds on the highest promotion, On the other hand, the results showed that the newspaper dealt with the news of the phenomenon in a superficial manner despite the importance of the topic, the study also found that Al-Shorouk Online newspaper did not vary the methods of presenting the media content the same heavily way it did with news and reports. Additionally, the examined newspaper limited its presentation of issues on cybercrime only in internal pages of its product.

**Keywords :** media treatment - électronic journalisme - cybercrime - echourouk online

## فهرس المحتويات

	- شكر و تقدير
	- إهداء
	- فهرس المحتويات
	- فهرس الجداول
	- مقدمة
<b>الفصل الأول: إشكالية الدراسة و إجراءاتها المنهجية</b>	
05	<b>1-1- إشكالية الدراسة</b>
05	1-1-1 تحديد مشكلة الدراسة
06	2-1-1 أهمية الدراسة
07	3-1-1 أسباب إختيار الموضوع
07	4-1-1 أهداف الدراسة
07	5-1-1 الدراسات السابقة
13	6-1-1 منظور للدراسة
14	7-1-1 تحديد مفاهيم الدراسة
18	<b>2-2- الإجراءات المنهجية للدراسة</b>
18	1-2-1 مجتمع البحث و عينة الدراسة
20	2-2-1 منهج الدراسة
20	3-2-1 أدوات جمع البيانات
<b>الفصل الثاني: الصحافة الإلكترونية</b>	
26	1-2-1 نشأة و تطور الصحافة الإلكترونية
26	2-1-2 تطور الصحافة الإلكترونية في العالم
27	2-1-2 تطور الصحافة الإلكترونية عربيا
27	3-1-2 تطور الصحافة الإلكترونية في الجزائر
28	2-2- خصائص الصحافة الإلكترونية
29	3-2- أنواع الصحافة الإلكترونية
30	4-2- خدمات الصحافة الإلكترونية
33	5-2- التحرير و الإخراج الإلكتروني
33	2-5-1 التحرير الإلكتروني
37	2-5-2 الإخراج الإلكتروني
41	6-2- الصعوبات التي تواجه الصحافة الإلكترونية

### الفصل الثالث: الجريمة الإلكترونية

43	1-3- نشأة و تطور الجريمة الإلكترونية
44	2-3- خصائص الجريمة الإلكترونية
45	3-3- أركان الجريمة الإلكترونية
45	4-3- أسباب ارتكاب الجريمة الإلكترونية
48	5-3- أنواع الجرائم الإلكترونية
50	6-3- أهداف الجرائم الإلكترونية
50	7-3- المجرم المعلوماتي
52	8-3- مكافحة الجرائم الإلكترونية

### الفصل الرابع: الدراسة التحليلية

57	1-4- عرض و تحليل البيانات
57	1-1-4- معالجة الجرائم الإلكترونية في صحيفة الشروق أون لاین من حيث المضمون
66	2-1-4- معالجة الجرائم الإلكترونية في صحيفة الشروق أون لاین من حيث الشكل
69	2-4- النتائج العامة للدراسة
69	1-2-4- عرض نتائج فئات المضمون
71	2-2-4- عرض نتائج فئات الشكل
73	خاتمة
76	قائمة المراجع
80	الملاحق